



**Jueves 19 de Septiembre 2024**

**CMIC NACIONAL**

**En entrevista, Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, habla sobre la reforma judicial y su impacto en la industria.**

(2024-09-19, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )

**Luis Méndez Caled**, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, habló sobre la reforma judicial en México, destacando la importancia de la independencia y la profesionalización en el Poder Judicial. Méndez también comentó sobre el impacto de la inflación en los materiales de construcción, indicando que ha sido mínimo, con aumentos de entre el 5 y 6% en algunos rubros.

[90.5 Imagen.](#)

**"Hay diálogo" con el gobierno de Claudia Sheinbaum: CMIC**

(2024-09-18, Redacción, México-times CDMX (sitio), )

Los constructores ya abrieron el diálogo con el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, pues han identificado que existen 650 necesidades de infraestructura en el territorio nacional, que por lo menos requerirán una inversión del hasta el triple de lo que se asignó en el presupuesto federal de 2024, señaló **Luis Méndez Jaled**, dirigente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (**CMIC**).

**Propone la CMIC Puerto Seco en Armería, con inversión de la IP**

(2024-09-18, Alfredo Quiles, Colima Noticias COL (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** identificó en el país cerca de 650 proyectos de infraestructura que requerirían una inversión aproximada de más de 2 billones de pesos y que han planteado ya al próximo gobierno de Claudia Sheinbaum, entre ellos la construcción por parte de la iniciativa privada "de un Puerto Seco, que se ubicaría en la ciudad de Armería, Colima, y desahogaría al puerto de Manzanillo". En conferencia de prensa y a través de un comunicado, **Luis Méndez Jaled, Presidente nacional de la CMIC**, dio a conocer que este paquete de proyectos, alrededor de 450, requerirá 7 de cada 10 pesos de la inversión total identificada.

**¿Cómo deja el Almirante Morales el Corredor Interoceánico?**

(2024-09-18, Santiago Rentería Nolasco, El CEO MX (sitio), )

El Almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles será el próximo titular de la Secretaría de Marina (Marina) en el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo. Antes de ocupar dicho cargo, Morales Ángeles se ha desempeñado como el director del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). El sexto informe de gobierno, del presidente Andrés Manuel López Obrador, detalló que este año el CIIT tiene un presupuesto de 17,134 millones de pesos, cifra 135.3% mayor respecto al periodo enero a diciembre de 2023. El presidente nacional de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, **Luis Méndez Jaled**, mencionó que aún es muy pronto para hablar del proyecto del CIIT. Sin embargo, sí es un proyecto ambicioso y de sus principales retos es echar a andar los más de 10 polos de desarrollo que abarcan desde infraestructura hasta cadenas de valor.

**DELEGACIONES CMIC**

### Resumen Informativo, Índice económico

(2024-09-19, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, Marielena Vega, Canal 40 Adn, )

**Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción:** Identificó cerca de 650 proyectos de infraestructura en el país que requerirían una inversión aproximada de más de \$2 billones, los cuales ya han sido planteados a la próxima administración.

### Empresarios han fallado en la compra tabique: Ladrilleros

(2024-09-19, Jessica de la Cruz, Zona Franca GTO (Sitio), )

Uno de los ladrilleros que hoy cuenta con horno MK2 expresó que el sector empresarial les ha fallado en la compra de material, pese a que se firmaron acuerdos. En enero del 2023 el gobierno de Guanajuato impulsó a los ladrilleros a que cambiaron sus hornos tradicionales por unos MK2, donde se firmó un acuerdo entre Cemex, **CMIC** y otras cámaras para que todo o la mayoría del tabique que se produce en esta zona, su comprador principal fueran ambas industrias, pero de acuerdo a lo expuesto por el ladrillero Martín, no se ha dado una buena respuesta por parte de la **CMIC**.

### #InformaciónConfidencial: Claudia Sheinbaum no cambiará el rol del ejército en la construcción

(2024-09-19, Redacción, El CEO MX (sitio), )

La llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la presidencia ha renovado las esperanzas entre los constructores del país, especialmente entre los miembros de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, que el predominio del ejército en las obras públicas disminuya de manera significativa. No obstante, todo es un espejismo, se quedarán con las manos vacías. Los constructores privados seguirán enfrentando el mismo escenario que durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, con las Fuerzas Armadas manteniendo su rol central en los proyectos de infraestructura.

### Será homologados los costos de las obras en sur de Tamaulipas

(2024-09-18, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )

Serán homologados los costos de las obras públicas y adquisiciones en los municipios de la zona conurbada. A decir del alcalde de Altamira Armando Martínez Manríquez, el propósito es eliminar la corrupción y eficientar el uso de los recursos. Dijo que se trata de una de las propuestas analizadas por los alcaldes electos, además de proyectos conurbados como es el metrobús. "Vamos a unificar los costos de obra pública, también lo de las adquisiciones, las compras para que en la misma zona, todos los proveedores tengan un precio específico para vendernos en Tampico, Madero y Altamira", expresó. Resaltó que el costo de una obra será el mismo en Tampico, Ciudad Madero y Altamira, cuya medida ya conoce la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**.

### Resalta CMIC calidad en construcciones de obras

(2024-09-18, Redacción, El Momento YUC (Sitio), )

Alrededor del 40 por ciento de las empresas constructoras toman en cuenta el análisis de sus materiales en tema de calidad y resistencia, por lo que se debe fomentar esa cultura para poder brindar confianza a los ciudadanos en cada construcción, afirmó el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (**CMIC**), Raúl Monforte Asís. Enfatizó que "la confianza

es un valor que se ha estado perdiendo en la sociedad, por lo que desde los cimientos de una construcción debe también estar enfocado en ese valor para darle seguridad a los ciudadanos".

### **CMIC y ANALISEC fortalecen la confianza ciudadana en la construcción**

(2024-09-18, Redacción, Estamos Aquí YUC (sitio), )

Consolidar la confianza de los ciudadanos en las construcciones, tanto públicas como privadas, y fomentar una cultura de certificación son dos de los principales objetivos que la **CMIC** Yucatán y la Asociación Nacional de Laboratorios Independientes al Servicio de la Construcción (ANALISEC) buscan alcanzar mediante la firma de un convenio de colaboración. Este acuerdo establece las bases para maximizar el uso de los recursos humanos y materiales de ambas instituciones. Entre los compromisos adquiridos, destacan la promoción de proyectos educativos como maestrías, diplomados, cursos de capacitación y seminarios, así como la organización de actividades académicas.

[Tinta Pública Noticias YUC \(sitio\)](#), [Sipse \(sitio\)](#), [Yucatán al Instante YUC \(Sitio\)](#).

### **Apostando al futuro: CMIC espera retomar el impulso de la infraestructura en Aguascalientes**

(2024-09-19, Redacción, El Sol del Centro AGS (sitio), )

El presidente estatal de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Arentsen Dávila Ramírez, manifestó que se tiene una gran expectativa para trabajar con el gobierno federal entrante ya que en los últimos seis años no se tuvo ninguna participación. Mencionó que a nivel nacional la Cámara ha tenido acercamientos con actores importantes del sector que estarán formando parte del gabinete y se va caminando de buena manera ya que por lo menos los están escuchando.

### **Obras prioritarias: conectividad, infraestructura hídrica y aeroportuaria**

(2024-09-19, Redacción, Global Media SLP (sitio), )

Las obras prioritarias tanto para San Luis Potosí como su zona metropolitana durante el próximo trienio deben estar encaminadas a plantear un sistema de movilidad masivo, mejorar la conectividad, la creación de un sistema hídrico que permita la captación y aprovechamiento del agua pluvial, generar mayor infraestructura en el Aeropuerto Internacional de San Luis Potosí, así como "proyectos de infraestructura en áreas determinantes para el funcionamiento de la ciudad", comentó el urbanista Benjamín Alva Fuentes. Por su parte, el titular de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Juan Manuel Pérez Herrera, comentó que es importante priorizar el crecimiento económico e industrial de San Luis Potosí. En este sentido, a largo plazo es necesario un plan metropolitano unificado que contemplaría obras de acuerdo al uso de suelo de cada municipio y que indique hacia dónde puede crecer la ciudad, así como una reglamentación de los recursos.

### **Miles de millones en ahorros, con obligatorias pruebas de calidad en obras**

(2024-09-19, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), )

Sólo en las obras públicas se aplican pruebas de calidad, pero de manera básica, no a todo, dijo en esta ciudad José Luis Reséndiz Merlos, presidente de la Asociación Nacional de Laboratorios Independientes al Servicio de la Construcción. Al dirigente se le entrevistó al concluir la ceremonia de la firma del convenio entre la agrupación que encabeza y la delegación de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Yucatán, de lo que informamos en nuestra edición de ayer.

### [Descartan mantenimiento de carreteras federales lo que resta del año](#)

(2024-09-19, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Julio Mercado Rodríguez, consideró complicado que lo que resta del año la Federación destine recursos para el mantenimiento de las carreteras, por lo que se espera, dijo, que en 2025 se atiendan, pues no aguantan más. Al cancelar la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) el programa de mantenimiento y conservación de las carreteras federales, señaló que por el método tradicional será complicado que lleguen recursos.

### [DISMINUYE EL DÉFICIT DE MANO DE OBRA EN CONSTRUCCIÓN](#)

(2024-09-19, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )

Persiste la carencia de mano de obra en el sector de la construcción, pese a que disminuyó la cantidad de plazas laborales que estaban disponibles hasta hace un año. Según el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Yucatán, Raúl Monforte González, aún quedan unas 5 mil 500 plazas pendientes por ocuparse en este sector, de unas 9 mil que había hace unos meses.

### [IMAIP y CMIC suman esfuerzos mediante firma de Convenio de Colaboración: SECOEM](#)

(2024-09-18, Redacción, Cero Límites (sitio), )

El Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (IMAIP) y la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** delegación Michoacán (**CMIC** Michoacán) refuerzan su alianza mediante la firma de convenio de colaboración con los objetivos de promover actividades, capacitaciones y otras acciones que beneficien la cultura de la transparencia, el acceso a la información pública y la rendición de cuentas, así como la protección de datos personales.

### [Piden innovar obras con sentido local](#)

(2024-09-18, Redacción, 24 Horas Yucatán YUC (sitio), )

La industria de la construcción tiene que optimizar recursos y adaptar las innovaciones a las condiciones específicas de Yucatán para lograr obras de calidad y seguridad, afirmó Raúl Asís Monforte González, presidente estatal de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**. Durante la firma del convenio de colaboración entre la **CMIC** Yucatán y la Asociación Nacional de los Laboratorios Independientes al Servicio de la Construcción (ANALISEC), el directivo señaló que si bien es valioso incorporar avances de otras regiones y países, es esencial "tropicalizarlos" para que sean efectivos en el entorno yucateco.

### [La CMIC identificó cerca de 650 proyectos de infraestructura con inversión de más de \\$2 billones.](#)

(2024-09-18, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha señalado la existencia de aproximadamente 650 proyectos de infraestructura en el país, los cuales requieren una inversión estimada en más de 2 billones de pesos. Estos proyectos han sido presentados a la próxima administración. Entre las iniciativas destacadas se encuentran la Modernización y Mantenimiento del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, obras en los aeropuertos de San Luis Potosí, la Modernización del Puerto de Chiapas, la construcción de un sistema elevado para el cruce de contenedores en Ciudad Juárez y El Paso, así como la edificación de un puerto seco en

Almería, Colima, y el puerto seco de Celaya, destinado a conectar la región del Bajío con el Pacífico.

### [Atraen a jóvenes al sector de la construcción](#)

(2024-09-18, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Yucatán, Raúl Monforte González, señaló que el sector está promoviendo estrategias de capacitación para jóvenes que buscan una oportunidad laboral en la construcción. “Estamos ensayando o evaluando la posibilidad de hacer una campaña que estimule y que motive a los jóvenes a incorporarse a la industria de la construcción”, apuntó. Sin embargo, reconoció que todavía enfrenta un déficit en la mano de obra, aunque en menor medida en comparación con el año pasado.

[Desde el Balcón YUC \(sitio\).](#)

## **CONSTRUCCIÓN**

### [Área de oportunidad para Sheinbaum](#)

(2024-09-19, Redacción, Milenio (sitio), )

Claudia Sheinbaum asumirá el cargo de presidenta constitucional el próximo 1 de octubre, en un escenario político polarizado tras la aprobación de la reforma judicial. Su principal reto, según ha expresado en diversas intervenciones públicas, será construir el "segundo piso" de la Cuarta Transformación. Otro desafío para la presidenta será implementar una política de vivienda social para los jóvenes. Muchos de ellos, debido a salarios insuficientes, no pueden alquilar ni comprar una vivienda. Finalmente, es necesario fomentar la creación de naves industriales para atraer inversiones derivadas del nearshoring. Grandes proyectos de infraestructura, que podrían cristalizarse en coordinación con el sector privado, podrían ser altamente beneficiosos para la economía mexicana con el objetivo de seguir impulsando corredores industriales.

### [Infonavit no ve necesarias más reformas para continuar operando](#)

(2024-09-18, Redacción, El Sol de México (sitio), )

El director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, aseguró que el organismo no necesita más reformas o modificaciones generales a sus estatutos, dadas las condiciones financieras que alcanzó bajo el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. De cara a la entrada del nuevo gobierno federal, explicó que en los últimos meses el Infonavit trabajó con gobiernos estatales para conocer los espacios en donde se pueden construir viviendas y así impulsar los planes de desarrollo social de la próxima presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

[La Prensa \(Sitio\).](#)

### [Aprueban calendario para Glosa del Sexto Informe de Gobierno](#)

(2024-09-19, Redacción, CDMX Magacín (Sitio), )

Diputados del Congreso CDMX aprobaron, el calendario de comparecencias para Glosa del Sexto Informe de Gobierno presentado por el mandatario Martí Batres. Lo anterior, iniciará el 20 de septiembre y concluirán el día 30 del mismo mes con las comparecencias ante las Comisiones Ordinarias de los titulares de las Secretarías y de la Consejería Jurídica y de Servicios Legales de la Ciudad de México.

### [MAPFRE destaca la necesidad de protección frente a sismos y riesgos](#)

(2024-09-19, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )

Los fenómenos naturales, como sismos, lluvias torrenciales y huracanes, están aumentando en intensidad y frecuencia, exponiendo a miles de hogares y edificaciones a un riesgo creciente. México, que ocupa el octavo lugar a nivel mundial en incidentes naturales y está entre los primeros 30 países con mayores afectaciones económicas -según la Comisión de Seguros y Finanzas-, enfrenta un desafío significativo en la gestión y protección contra estos eventos catastróficos. De acuerdo con académicos de la UNAM, más del 75% de las edificaciones afectadas en el sismo de 2017 en la Ciudad de México estaban destinadas a viviendas, con el 66% correspondientes a edificios de departamentos.

### **La importancia de identificar zonas seguras en caso de sismos en México.**

(2024-09-18, Aída Carrasco, Canal 34 Mexiquense, )

En México, un país con alta actividad sísmica, la identificación de zonas seguras es crucial para la protección de la vida. La preparación ante emergencias como sismos, huracanes e inundaciones es fundamental. Protección Civil y Bomberos promueven la creación de puntos de reunión, libres de obstáculos como ventanas y postes, para garantizar la seguridad de la ciudadanía. Estos puntos, aunque no siempre señalizados, son esenciales para resguardarse durante un sismo. En ausencia de evacuación, se deben reconocer áreas seguras dentro de los inmuebles, como traves y columnas, evitando objetos punzocortantes. La revisión de la infraestructura de viviendas, industrias y comercios es vital para preservar la vida humana y el entorno.

### **Vivienda para jóvenes en la Doctores: ¿Una alternativa realmente accesible?**

(2024-09-18, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )

En el corazón de la Ciudad de México, la colonia Doctores se prepara para una transformación urbana significativa. El gobierno capitalino ha puesto en marcha un programa piloto de vivienda social en renta, dirigido a jóvenes de entre 18 y 35 años. El programa Vivienda Social en Renta para Jóvenes de la Ciudad de México 2024 propone una alternativa notablemente más económica. Las rentas mensuales oscilarán entre 2,500 y 5,000 pesos a partir de 2025, cuando estén listas las primeras viviendas, dirigidas a jóvenes que perciban entre uno y dos salarios mínimos.

### **Infonavit maneja 2.4 billones de pesos en activos: Carlos Martínez**

(2024-09-18, Redacción, José Ávila Muñoz, Expansión MX, )

A poco menos de dos semanas de entregar la dirección general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez presume que "las finanzas están en el mejor momento. Terminamos con un Infonavit con un balance financiero de 2.4 billones de pesos en activos, el más grande que ha manejado en su historia". El crecimiento en los activos se debe "principalmente al aumento de las aportaciones patronales, derivado de la política salarial del presidente", lo que permitió "un buen manejo de los activos, no solo generar nuevos créditos, sino poder reestructurar buena parte de las carteras que tenemos", dijo Martínez Velázquez en entrevista con Expansión.

[JLA Noticias CDMX \(Sitio\).](#)

### **Vivienda resiliente y sostenible con bambú**

(2024-09-18, Redacción, Clase Turista (Sitio), )

Históricamente los eventos naturales han sido maestros e impulsores del desarrollo tecnológico y el conocimiento en torno a las prácticas de diseño y construcción de las edificaciones. Muchas

catástrofes han sido profundamente estudiadas por los científicos y académicos con el propósito de predecir comportamientos indeseables y evitar futuros daños y pérdidas materiales, naturales y humanas. Así lo señaló Verónica María Correa Giraldo, CEO de BAMBUTERRA, empresa mexicana dedicada a la generación y adaptación de tecnologías de alto desempeño estructural con soluciones eficientes a base de componentes prefabricados con bambú rollizo, con motivo del 39 aniversario del sismo de 1985 y 7o del sismo de 2017 en la Ciudad de México. Agregó que, desafortunadamente, aunque las buenas prácticas de ingeniería y los materiales de construcción son cada vez más sofisticados, difícilmente llegan a permearse de manera equitativa en la sociedad, siendo las clases populares (y rurales) las menos beneficiadas.

#### **RELEVANTES NACIONALES**

##### **Va Guardia a Sedena; preocupa superpoder**

(2024-09-19, Martha Martínez, Reforma, . 1)

La oficina de Naciones Unidas en México y Amnistía Internacional llamaron ayer al Congreso a no aprobar la reforma en materia de Guardia Nacional, sumándose a otras preocupaciones de organismos civiles y expertos por el empoderamiento del Ejército en sus labores y en la seguridad pública. Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados se alistan para aprobar hoy la reforma que traslada la Guardia Nacional a la Sedena, lo que reforzaría las tareas castrenses en seguridad adicionándose a labores que realiza en aduanas, construcción de obras, traslado de combustible y apoyo en tareas sociales.

##### **Meten velocidad a convocatoria para elegir juzgadores**

(2024-09-19, Víctor Gamboa, Manuel Espino, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1, 4)

Tras la entrada en vigor de la reforma judicial, Morena y sus aliados en el Senado aceleran los trabajos para emitir la convocatoria-antes del 16 de octubre- para elegir 849 ministros, magistrados y jueces. Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, adelantó que tienen un borrador y que estará a tiempo el documento final.

##### **Explicarán la reforma judicial a firmas de EU**

(2024-09-19, Ximena Mejía, Excélsior, . 1, 6)

La próxima Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tendrá un diálogo directo con el empresariado de Estados Unidos para explicar cómo va a funcionar la implementación de la reforma al Poder Judicial y platicar sobre temas de inversión y energía. Así lo explicó el virtual secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon, quien detalló que el próximo 15 de octubre se llevará a cabo el CEO Dialogue, cumbre anual de alto nivel entre líderes y empresarios de México y Estados Unidos, en la que Sheinbaum, ya como jefa del Ejecutivo federal, se reunirá con directores de firmas estadounidenses y mexicanas.

##### **Diseñan cumbre para explicar reforma judicial a firmas de EU**

(2024-09-19, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7)

El gobierno de México informará a directores de las principales empresas de Estados Unidos el funcionamiento de la reforma judicial en la cumbre CEO Dialogue, el mecanismo de interacción de alto nivel más importante entre firmas y funcionarios públicos de ambos países. El próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, dio a conocer que este foro se llevará a cabo el 15 de octubre y será el primer evento empresarial binacional del gobierno de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

### **Piña presiona para impugnar reforma**

(2024-09-19, Diana Martínez, El Herald de México, . 1, 4)

La ministra presidenta Norma Piña Hernández abrió una nueva consulta al Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que den su opinión respecto a si jueces y magistrados pueden impugnar la reforma judicial. Froylán Muñoz Alvarado, magistrado federal, informó en su cuenta de X sobre la presentación de la controversia en la que se pide la suspensión del decreto de reforma judicial. El Pleno de la Suprema Corte discutirá si admite o no a trámite la impugnación al decreto de la Reforma Judicial.

### **Acusa AMLO a Zedillo y García Luna de maleantes**

(2024-09-19, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 4)

Ante la reaparición pública en México del ex mandatario priísta Ernesto Zedillo, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que eso es expresión de la crisis nerviosa del bloque conservador. "Ahora sí vino y se desató. Y así está desatada toda la maleantada; por algo será".

### **Confirman triunfo de Alessandra Rojo**

(2024-09-19, Fernando Merino, El Sol de México, . 1, 19)

La Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó la nulidad de la elección de la alcaldía Cuauhtémoc y confirmó el triunfo de Alessandra Rojo de la Vega, candidata de la alianza PAN-PRI-PRD. Con lo anterior, la opositora podrá rendir protesta ante el Congreso de la Ciudad de México el 1 de octubre. Los magistrados determinaron que Rojo de la Vega no cometió violencia política en razón de género en contra de la morenista Catalina Monreal, argumento que utilizó el Tribunal Electoral de la CdMx para declarar la nulidad de la elección el 31 de agosto pasado.

### **Reduce Fed tasas en recorte agresivo y va por más**

(2024-09-19, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 4)

La Reserva Federal de EU inició con fuerza el ciclo de recortes a su tasa de interés al bajarla en medio punto, lo que sorprendió a los mercados. Con ello inició la flexibilización monetaria, pues avizora más ajustes hacia adelante. La tasa de fondos federales se ubicó en un rango de entre 4.75 y 5.00 por ciento y, según las proyecciones del Comité Federal de Mercado Abierto de la Fed. para el cierre de este año podría ubicarse entre 4.25 y 4.50 por ciento.

### **La Feria // Uber, o el arte gubernamental de emproblemar la vida**

(2024-09-19, Salvador Camarena, El Financiero, . 43)

En el tema de la decisión de la Marina de complicarle la vida a quienes toman un auto de plataforma en el Benito Juárez, mucha atención se pone en las quejas de los clientes, pero alguien debería pensar en los choferes, cuyo ingreso podría bajar. Que desde 2018 el gobierno de la Ciudad de México tiene clara una aversión por las plataformas de autos de alquiler se sabía; la novedad ahora es que también la Marina, que por decisión presidencial gobierna errr no, no un puerto marítimo, sino éste, uno aéreo.

### **Recorte a la tasa de la Fed pone a Banxico en ruta para reducir la suya**

(2024-09-19, Yolanda Morales, El Economista, . 1, 4 5)

La paciencia del Comité y la política de "alto al fuego" nos han dejado en una muy buena posición para abordar el mandato doble de estabilidad de precios y máximo empleo", refirió. "Estamos

muy cerca del punto, si es que no estamos ya en él, en el que un mayor descenso de 2.1% es la expectativa de inflación que tiene la Reserva Federal para el 2025. Powell descartó que el recorte de 50 puntos base en la tasa tenga tintes políticos, ante la proximidad de las elecciones presidenciales de EU.

### **Siete años entre escombros**

(2024-09-19, José Luis Ramos, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

La reconstrucción de la Ciudad de México tras los sismos de septiembre de 2017 ha avanzado lentamente y, pese a que las autoridades sostienen que está por terminarse, para cientos de familias la devastación sigue presente en sus inmuebles. A siete años del sismo, miles de damnificados han tenido que lidiar con constructoras, pleitos vecinales, burocracia, litigios y, en muchos casos, corrupción. Del universo de pendientes, la CR acumula 854 en obra, mientras que el INVI mil 568 en las mismas condiciones y 283 por iniciar.

### **Aplican eutanasia a Tribunal incómodo**

(2024-09-19, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3)

La reforma judicial, vigente desde el lunes pasado, eliminó la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que ha emitido un cúmulo de sentencias sobre violaciones a la Constitución y uso indebido de recursos públicos por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador. La Sala Especializada desapareció desde la entrada en vigor del decreto, pero tiene vida artificial hasta septiembre de 2025, cuando sus funciones serán absorbidas por la Sala Superior del mismo Tribunal.

### **Teoría de la Conspiración**

(2024-09-19, Teoría de la conspiracion, El Independiente, . 2)

No es fortuito que, cuando faltan 11 días para que concluya el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, sus opositores quieran dejar tatuado que en su gobierno hubo pactos con el crimen organizado. El gobierno de López Obrador también invirtió en infraestructura. Se han construido o remodelado carreteras, aeropuertos, hospitales y escuelas, entre otros. También impulsó la autonomía del Banco de México y del Instituto Nacional Electoral (INE). Asimismo, el gobierno de López Obrador fortaleció las instituciones públicas. Se creó la Guardia Nacional, una fuerza de seguridad pública integrada por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Secretaría de Marina, cuya iniciativa de pase a la Sedena se discutirá y posiblemente se votará hoy.

### **Trayecto para Uber o Didi es largo e inseguro**

(2024-09-19, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1 2)

Los pasajeros que desean utilizar servicios de Uber o Didi ahora deben caminar fuera de las terminales del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para abordarlos en puntos autorizados. En la Terminal 2, los pasajeros deben caminar hasta el Eje 1 Norte, mientras que en la Terminal 1, el punto de encuentro se encuentra en Circuito Interior. Un recorrido realizado mostró que el trayecto desde estas terminales hasta los puntos autorizados para taxis de aplicación toma aproximadamente entre 10 y 15 minutos respectivamente, sin señalamientos claros o cruces peatonales seguros.

### **Inseguridad impacta al autotransporte y aumenta déficit de conductores: Canacar**

(2024-09-18, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )

La falta de seguridad en las carreteras del país genera sobrecostos a los transportistas lo que se traduce en alza de precios de los productos e incrementa el déficit de operadores de tractocamiones, por lo que industriales, transportistas y empresarios de servicios de seguridad privada pidieron al próximo gobierno atender la problemática. El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Alejandro Malagón, dijo que la industria se ve obligada a invertir en seguridad, así que se absorbe una parte, pero hay que "reflejar algo" en los precios, lo que "lleva a un proceso inflacionario".

### **Cierran 100 negocios al día por falta de financiamiento y capacitación: Coparmex**

(2024-09-18, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )

Por el limitado acceso al financiamiento y la falta de capacitación, entre otros factores, diariamente cierran 100 micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes), por lo que es necesario revertir esa problemática, señaló la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, dijo que tienen un compromiso con las empresas más pequeñas porque significan más del 99.8% de las más de 5 millones de unidades económicas que hay en México.

### **Fonacot optimiza procesos para dar créditos: Convenio con Concanaco Servytur**

(2024-09-19, Vanessa Arteaga, Excélsior (Sitio), )

El Instituto del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) informó que refrendó su compromiso para ampliar el alcance de sus créditos, y por ello firmó acuerdos de difusión con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) y el Colegio de Contadores Públicos de México. Salvador Gazca Herrera, coordinador general Comercial del instituto, al encabezar la firma de los acuerdos, afirmó que "queremos que más personas conozcan y accedan al crédito Fonacot. Los acuerdos de difusión que hoy firmamos permitirán que más trabajadores conozcan los beneficios del crédito Fonacot, que sepan que cuentan con un financiamiento al costo más bajo del mercado, de trámite fácil, seguro y gratuito".

[24-Horas.mx \(Sitio\)](https://24-Horas.mx).

### **Diseñan cumbre para explicar reforma judicial a firmas de EU**

(2024-09-19, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7)

El gobierno de México informará a directores de las principales empresas de Estados Unidos el funcionamiento de la reforma judicial en el CEO Dialogue, mecanismo de interacción de alto nivel entre firmas y funcionarios de ambos países. El próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, dio a conocer que este foro se llevará a cabo el 15 de octubre; será el primer evento empresarial binacional del gobierno de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

### **Arranca Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento 2024, de Coparmex**

(2024-09-18, Redacción, Milenio (sitio), )

Con el propósito de fomentar el desarrollo de emprendedores, promover la innovación y brindar apoyo a micro y pequeñas empresas, se celebró el primer día de la segunda edición de la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento (FIIE) 2024 en Expo Santa Fe, Ciudad de México. La ceremonia de inauguración contó con la participación del el presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora Icaza; María

Arias Enríquez, presidenta de la Comisión Nacional de Negocios y Financiamiento; Ángel García Lascuráin, vicepresidente nacional de Innovación y Emprendimiento; Marlen Garayzar, cofundadora de Story; y Luis Roberto Díaz Díaz Pascual, director general de Expo Santa Fe, entre otros directivos y CEOs.

### **Más de 170 mil negocios se preparan para el Buen Fin: Concanaco Servytur**

(2024-09-18, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )

El Buen Fin 2024 se llevará a cabo del 15 al 18 de noviembre y se espera la participación de 170 mil negocios, que representarán un incremento de 1.19 por ciento, de acuerdo con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur).

### **Inversiones no se quedan en México, "se están yendo a otros países", advierte Coparmex**

(2024-09-18, Redacción, Milenio (sitio), )

El presidente de la Confederación Patronal de la República (Coparmex), José Medina Mora, alertó sobre la creciente incertidumbre en México que ha llevado a la cancelación de inversiones extranjeras en el país, las cuales además están siendo redirigidos a destinos como Texas y Honduras. Al participar en la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento 2024, el líder empresarial manifestó que el régimen actual de Morena se asemeja al de los años 70, caracterizado por una falta de división de poderes y la concentración del poder en la presidencia.

### **Inseguridad causa déficit de operadores**

(2024-09-19, Leticia Hernández, El Financiero, . 11)

El robo al autotransporte de carga, con más de 6 mil incidencias con violencia en lo que va del año, ha provocado un déficit de operadores estimado por la industria en 56 mil choferes, y con una tendencia de crecimiento ante la oportunidad que les están dando en Estados Unidos, donde ofrecen mejores condiciones, dijo Claudia Sánchez, directora de Canacar. Alejandro Malagón Barragán, presidente de la Concamin, dijo que "el problema de la seguridad nos cruza a todos", y adelantó que en la coyuntura del cambio de gobierno ya se ha hablado con Marcelo Ebrad, próximo secretario de Economía, "para que nos ayude a meter velocidad en que ASUME se convierta en una cámara".

### **IP de EU y México espera leyes de la Judicial; inversiones están en pausa**

(2024-09-19, Cuahutli R. Badillo, La Razón On line (Sitio), )

Mientras que la American Chamber/Mexico (AmCham) y la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) dijeron estar a la espera de las leyes secundarias de la reforma al Poder Judicial (PJ) y la llegada de Claudia Sheinbaum al poder para que continúen las inversiones; la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) reiteró que "estamos ante la realidad de un nuevo régimen, es un regreso al México de los 70".

### **Pide Concanaco libre operación de plataformas digitales en aeropuertos**

(2024-09-18, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )

Los turistas, tanto nacionales como extranjeros, deben tener la libertad de elegir entre diversas opciones de transporte desde su llegada a los aeropuertos. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR), exhortó al Gobierno Federal, en particular a la Secretaría de Gobernación y a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a finalizar el proceso de actualización de la reglamentación del

autotransporte federal y servicios auxiliares. Este marco regulatorio debe permitir una sana convivencia entre taxis y plataformas digitales, tal como ocurre en otros países como Brasil, España e Italia.

### **Hacer respetar estado de derecho pide COPARMEX**

(2024-09-18, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )

Luego de las declaraciones de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum de "entrar con fuego a Culiacán sólo desataría una guerra peor a la que hasta ahora se ha vivido con los enfrentamientos entre grupos narcotraficantes", el presidente de la Coparmex José Medina Mora, afirmó que lo que se necesita es lo que establece la Constitución y que se restablezca la paz. Aseguró que cuando los gobiernos dan un paso atrás, permiten que los grupos criminales impongan su ley y cobren derecho de piso.

### **En entrevista, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, destacó la preocupación por la incertidumbre jurídica generada por la reforma judicial en México.**

(2024-09-18, José Yuste, Marco Mares, 103.3 Radio Fórmula, )

En ese sentido sí hay una alta expectativa de un trabajo de colaboración con el nuevo gobierno, ha habido una gran comunicación con Marcelo Ebrard, principalmente, pero también con distintos integrantes del futuro Gabinete para entender cuál es el plan que tienen en cada una de las áreas y también, pues ha sido un diálogo muy enriquecedor, han escuchado las propuestas también que tenemos desde Coparmex, desde el sector empresarial.

### **La Coparmex señala que diariamente cierran 100 micro, pequeñas y medianas empresas.**

(2024-09-18, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha denunciado que el limitado acceso al financiamiento y la falta de capacitación están provocando el cierre diario de 100 micro, pequeñas y medianas empresas (MiPymes) en el país. José Medina Mora, presidente de Coparmex, destacó la importancia de estas empresas, que representan más del 99.8% de las más de 5 millones de unidades económicas en México.

### **Pide Concanaco libre operación de plataformas digitales en aeropuertos**

(2024-09-18, Redacción, Clase Turista (Sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR), exhorta al Gobierno Federal, en particular a la Secretaría de Gobernación y a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a finalizar el proceso de actualización de la reglamentación del autotransporte federal y servicios auxiliares. Esta medida es crucial para garantizar la operación de plataformas digitales de movilidad en los aeropuertos de México, principalmente para el sector turístico. El organismo empresarial que representa a 257 cámaras de comercio con 4.8 millones de negocios en más de 1,857 municipios del país, a través de su presidente, Octavio de la Torre dijo que la regulación es importante, ya que tan solo una de las plataformas más grandes registra que a nivel mundial estima que se realizan 25 mil viajes al día.

### **COPARMEX denuncia la falta de inversiones en México.**

(2024-09-18, José Yuste, Marco Mares, 103.3 Radio Fórmula, )

José Medina Mora, el presidente de la COPARMEX, mencionó que no están llegando inversiones a México, y que algunas maquiladoras, 14, se fueron a Honduras, una se perdió en Ciudad

Juárez. Francisco Cervantes, el Presidente del Consejo Coordinador Empresarial, trató de suavizar las cosas, pero no se puede realmente tapar el sol con un dedo.

### **La Coparmex advirtió que México está ante un nuevo régimen que genera incertidumbre y la salida de inversiones.**

(2024-09-18, Juan Pablo de Leo, Vaitiare Mateos, Canal 40 Adn, )

El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, aseguró que parece que el partido en el poder utiliza la sobre representación que dijo indebidamente les dio el INE para probar iniciativas sin escuchar otras voces.

### **Gobierno de Sheinbaum aclarará dudas a empresas de EU sobre reforma judicial: Ebrard**

(2024-09-19, Aabye Vargas, Noticias IMER (Sitio), )

Marcelo Ebrard, próximo secretario de Economía en el gobierno de Claudia Sheinbaum, rechazó que exista una pausa o cancelación de inversiones en México. Esto ante las advertencias de cámaras empresariales y la Embajada de Estados Unidos sobre los efectos de la reforma al Poder Judicial en las relaciones comerciales. "Esta especulación de que se van a cancelar las inversiones. No lo estoy viendo, no es la información oficial, porque ya lo sabríamos". Al salir de la casa de transición de Sheinbaum, Ebrard adelantó que ya alistan el primer evento empresarial entre la nueva administración y el gobierno estadounidense para despejar cualquier duda.

### **Coparmex pide más apoyo para las mipymes en el próximo sexenio**

(2024-09-19, Redacción, El Liberal del Sur VER (sitio), )

Se espera que el próximo sexenio la agenda tenga más apoyos para las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), e impulse el acompañamiento, capacitaciones y créditos, así lo expresó José Medina Mora, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) durante la segunda edición de la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento (FIIE) 2024.

### **Reforma al Poder Judicial está ahuyentando las inversiones extranjeras: Medina Mora**

(2024-09-19, Redacción, Vallarta Independiente JAL (Sitio), )

José Medina Mora, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), afirmó que Morena y sus partidos aliados, al aprobar la reciente reforma al Poder Judicial, están provocando bajas en la inversión extranjera. Durante su rueda de prensa en la Feria de la Innovación y Emprendimiento 2024, que organiza la Coparmex, Medina Mora alertó que a causa de la aprobación de la reforma al Poder Judicial, empresas internacionales con planes de invertir en México están cancelando su llegada y colocando su capital en destinos como Texas (Estados Unidos) u Honduras.

### **Coparmex advierte que inversiones "se están yendo a otros países".**

(2024-09-19, Redacción, Luis Gabriel Velázquez.com, )

José Medina Mora, presidente de la Coparmex afirma que México vive bajo una incertidumbre que ha provocado que múltiples inversiones en territorio azteca se cancelen y se muden a otro país. Los destinos a los que se han trasladado inversiones que antes estaban aquí son Texas y Honduras. Medina Mora afirma que la autoridad de poder que maneja al país, Morena, se ha manejado como un régimen muy similar al que se instauró en los años 70.

### **Diseñan cumbre para explicar reforma judicial a firmas de EU**

(2024-09-19, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )

El gobierno de México informará a directores de las principales empresas de Estados Unidos el funcionamiento de la reforma judicial en el CEO Dialogue, mecanismo de interacción de alto nivel entre firmas y funcionarios de ambos países. El próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, dio a conocer que este foro se llevará a cabo el 15 de octubre y será el primer evento empresarial binacional del gobierno de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Añadió que participarán el Consejo Coordinador Empresarial, el Consejo de Empresas Globales y la American Chamber, que será coorganizadora.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Jaque Mate // García Luna y AMLO**

(2024-09-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Genaro García Luna, exsecretario de seguridad, acusa al presidente López Obrador de tener vínculos con el crimen organizado. García Luna, preso en EE.UU. por vínculos con el narco, sostiene que los testigos protegidos que testificaron en su contra son los mismos que han involucrado a los líderes de la 4T. El presidente López Obrador ha sido sumamente descuidado en su manejo de temas relacionados con el narco.

### **Cuenta Corriente // ¿Qué sigue para Banxico?**

(2024-09-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

Los participantes de los mercados financieros están divididos respecto a la decisión de la Reserva Federal de Estados Unidos en materia de política monetaria. Mientras que la mitad del mercado esperaba una baja de 50 puntos base, la otra mitad anticipaba una baja de 25 puntos. La proyección de la tasa para fin de año pasa a 4.4%, lo que sugiere que habrá otro ajuste de 50 o dos de 25.

### **Bitácora Del Director // En la negación**

(2024-09-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

En la negación "La noticia acerca de Sinaloa está envuelta en una propaganda de mentiras, de sensacionalismos. de alarma, para inducir miedo la población, todo esto promovido por nuestros adversarios así de sencillo". expresó ayer el presidente López Obrador. "Ustedes ven los periódicos vendidos o alquilados al conervadurismo y las redes sociales, y tienen el tema de Sinaloa La verdad. es una campaña que intenta desprestigiar al go bierno que represento y mi persona", añadió en su conferencia matutina.

### **Desde El Piso De Remates // AICM: siguen negociaciones con taxistas**

(2024-09-19, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)

Ante la gran molestia que generó entre los usuarios del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México de destinar áreas muy alejadas de las terminales 1 y 2 para abordar transporte de aplicaciones como Uber y Didi, el secretario de Marina, Rafael Ojeda, tuvo que reconocer -en plena mañanera- que la solución no fue la óptima. José Ramón Rivera Parga, director del AICM, reconoció que ante las presiones de las varias organizaciones de taxistas autorizados que amenazaron con realizar un plantón el pasado viernes y bloquear los accesos al aeropuerto, justo al inicio del puente, se tomó la decisión de bajar de Conamer una propuesta de reglamento que ya había subido la CIRT el pasado 10 de septiembre y que permitía la convivencia de los autos

de aplicación y los taxis autorizados, que efectivamente pagan por poder trabajar en el AICM y se quejan de la competencia desleal que implican el transporte de aplicaciones.

### **Juegos de poder // Un paso más a la militarización del país**

(2024-09-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)

Todo indica que la siguiente reforma constitucional en aprobarse será el traspaso de la Guardia Nacional de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). La reforma de la Guardia Nacional hará de jure lo que ya existe de facto. Esta institución, en los hechos, ya depende de la Sedena.

### **Activo Empresarial // Empresarios temen por inversiones; CCE suaviza; Ebrard, manejo de crisis**

(2024-09-19, José Yuste, Excélsior, . 2)

Las inversiones en México se están yendo, dijo tajante con datos el presidente de la Coparmex, José Medina Mora, en la Feria de Innovación, y dio ejemplos: una maquiladora que quería invertir en México se fue a Honduras. Puso otro ejemplo: 14 maquiladoras de Ciudad Juárez, que representan 44 mil empleos, han salido del país.

### **Análisis Superior // Reforma judicial**

(2024-09-19, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)

Cuando se conocen historias como la de Arturo Gómez Lara, se hace mucho más evidente que se requiere urgentemente una reforma al Poder Judicial. Este hombre ha sido mantenido en prisión por una disputa comercial con los hermanos Salomón y Nesim Issa Tafich. De acuerdo con fuentes cercanas al empresario, los hermanos Issa lograron que, sin pruebas, el asunto fuera trasladado a Torreón por el juez Samuel Borrego. Ahí, el juez Gerardo Zavala de la Peña le dictó prisión preventiva durante medio año para la investigación. Acusan a los dueños de Grupo SIMSA de estar buscando amedrentar a su exsocio, quien lleva 11 meses en prisión sin tener la oportunidad de presentar pruebas. Peor aún, los abogados de Gómez Lara dicen que su cliente ha sido presionado para que se doble en favor de los Issa Tafich.

### **Día con Día // Hidalgo siembra la Revolución mexicana**

(2024-09-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Hidalgo siembra la Revolución mexicana. Los vaivenes simbólicos de la lucha política mexicana del siglo XIX inventaron a Hidalgo como indesafiante Padre de la Patria. Primero, como autor de la Independencia, que no logró. Luego, como precursor de la República, en la que no pensaba precisamente cuando se rebeló gritando por el monarca Fernando VII. Después, como profeta de la causa liberal, él quien se rebeló gritando: "Religión, fueros". A la hora de la guerra contra la intervención del Imperio, fue reivindicado como el patriota violento que necesitaba la nación en riesgo. Lo mismo que el Cid, Hidalgo ganó batallas que no dio en vida. Su nombre fue bautizando plazas, pueblos y aun estados nuevos de la República.

### **Duda Razonable // La playera que le toca ponerse a Claudia**

(2024-09-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Por más que se quieran mucho, se respeten y se admiren, para nadie debe ser cómodo, tampoco para Claudia Sheinbaum, escuchar al Zócalo gritándole a Andrés Manuel López Obrador que no se vaya. Porque ella llega por él y por los que gritan.

### **En Privado // Violencia, el gran pendiente maquillado**

(2024-09-19, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

El caso Sinaloa se ha convertido en emblemático de la violencia en el México de López Obrador que, a once días de terminar su gobierno, han asesinado a 197 mil 639 personas, una marca nunca vista en el país y de la que no hay referente mundial en los tiempos modernos, ni aun en naciones en guerra. En los más de 10 años que Estados Unidos tuvo intervención militar en la guerra de Vietnam, las muertes de sus fuerzas armadas llegaron a 52 mil, es decir, casi una cuarta parte de los asesinados en los cinco años, nueve meses y 19 días de su gobierno.

### **La Quinta Transformación // El futuro de Ramírez De La O**

(2024-09-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

La compañía que dirige Paul Andrew Rangel, subsidiaria de GMD presidida por Jorge Ballesteros, pelea el cumplimiento forzoso de la concesión que logró una prórroga hasta el año 2056. Se les acusa de incumplimientos y de declarar falsamente ante una autoridad. El panel ya está prácticamente integrado.

### **Corporativo // Niñez y presupuesto**

(2024-09-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)

En más temas de índole social, de acuerdo con la OCDE, la brecha salarial entre hombres y mujeres en México fue del 15 por ciento en 2023. Para cerrar esta brecha, ayer, alrededor de 70 empresas firmaron el Pacto por la Igualdad Salarial convocado por la American Chamber of Commerce of Mexico, que consta de ocho compromisos concretos que las compañías han hecho para fortalecer la diversidad y la productividad empresarial, al mismo tiempo que avanzan hacia la equidad, inclusión y justicia social. En la firma del Pacto, llamaron la atención las palabras de Paulina Núñez, de Semptra Infraestructura, además de la presencia de Altagracia Gómez, la asesora en temas empresariales de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo. Núñez resaltó que el espíritu de este pacto es que las empresas firmantes revisarán sus políticas salariales, mejorarán las prácticas de contratación y crearán entornos laborales inclusivos.

### **Estrictamente Personal // Culiacán, el colapso de la tolerancia**

(2024-09-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)

La guerra intestina en el Cártel de Sinaloa que se libra desde hace 11 días, que comenzó en Culiacán y se ha extendido a prácticamente todo el estado, metió al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en la mayor contradicción de su estrategia de seguridad, no sólo porque está estallando en pedazos en los últimos días de su sexenio, sino porque la descomposición en esa organización criminal, que detonó la captura de su jefe máximo, Ismael el Mayo Zambada, lo dejó en medio del conflicto del grupo criminal con el cual fue tolerante, además de beneficiario del combate contra sus rivales del Cártel Jalisco Nueva Generación.

### **Coordenadas // El bombero Ebrard entra en acción**

(2024-09-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

Marcelo Ebrard ya comenzó a realizar el trabajo de 'bombero', para el que tiene muchas cualidades. El desafío que ahora tiene es ni más ni menos que levantar la inversión privada, y especialmente, la inversión extranjera, que ya anda claramente de capa caída en México. Aparte de llamadas y reuniones privadas, ayer anunció que el 15 de octubre, dos semanas después de que Claudia Sheinbaum haya tomado posesión de la Presidencia de la República, se realizará el 'CEO Dialogue' (Diálogo Anual de Alto Nivel de empresas de EU y México), que contará con la

asistencia de Claudia Sheinbaum. Ebrard confirmó la asistencia de 45 directivos, de los que 30 tienen empresas que ya se encuentran en México, mientras que señaló que otros 15 prevén inversiones en el 2025.

### **La Gran Depresión // Cincuenta puntos base, nada les gusta**

(2024-09-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)

Cincuenta puntos base, nada les gusta a los mercados financieros mexicanos. Previos al 2 de junio, prestaban atención de manera interna a los datos fiscales y a los anticipos de corrección presupuestal a partir de 2025, tras el desbordado gasto electoral de este año. Y, el resto del tiempo, estaban al pendiente de noticias como la de ayer, cuando el Comité de Mercado Abierto de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) anunció su decisión de política monetaria.

### **Ricos y Poderosos // Alimentación para el bienestar, nuevo intento**

(2024-09-19, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)

Alimentación para el bienestar, nuevo intento. Claudia Sheinbaum, como presidenta de México, presenta un nuevo intento para apoyar a los productores del campo de escasos recursos. Se llamará Alimentación para el Bienestar, una nueva unidad administrativa que será encabezada por María Luisa Albores, actual secretaria del Medio Ambiente. Partirá del fracaso que representó Segalmex, razón social que busca enterrarse en el olvido tras el mayúsculo fraude del que fue objeto.

## **TREN MAYA**

### **AMLO envía iniciativa para que Tren Maya y Sedena obtengan más recursos**

(2024-09-18, Enrique Gómez, El Universal (sitio), )

Hoy fue publicada una iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador en la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados, para reformar la Ley Federal de Derechos, y establecer que los ingresos que se obtengan del documento migratorio que acredita la condición de estancia de un extranjero sin permiso para realizar actividades remuneradas, serán enviados al fideicomiso que constituya la empresa estatal Tren Maya S. A. de C. V. que maneja la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

### **Propone AMLO extinguir fideicomiso del Tren Maya y destinar pago de visitantes extranjeros a aeropuertos**

(2024-09-18, Fernando Damián, Milenio (sitio), )

El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, presentó una iniciativa para extinguir el fideicomiso destinado a financiar el Tren Maya y reorientar los ingresos por el pago de derechos turistas extranjeros al fideicomiso administrado por las Fuerzas Armadas para fortalecer el sistema aeroportuario.

### **El Presidente López Obrador inaugurará modelo del Tren Maya con restaurante; detalla actividades de últimos días de la 4T**

(2024-09-19, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )

Entre las últimas actividades que realizará el presidente Andrés Manuel López Obrador como parte del Gobierno de la Cuarta Transformación destaca el estreno del nuevo modelo de convoyes del Tren Maya, conocido como P'atal. Tendrá siete coches seccionados en áreas de clase premier y turista, restaurante, cocina principal, cafetería y cómodos camarotes con espacios

de estancia, cama, baño y regadera. Este acto se realizará el 20 de septiembre durante la inauguración de la estación Cancún a Mérida, luego de la conferencia de prensa matutina en la Ciudad de México.

[Presidente GOB MX \(sitio\).](#)

### **El segundo capítulo del documental sobre el Tren Maya, titulado Mar Caribe, la Puerta al Mundo , será transmitido este sábado por Milenio Televisión.**

(2024-09-18, Magda González, Canal 120 Milenio, )

El documental Tren Maya, dirigido por Epigmenio Ibarra, destaca la relevancia de esta obra en la vida de los trabajadores y comunidades locales. El segundo capítulo, titulado Mar Caribe, la Puerta al Mundo, se emitirá por Milenio Televisión este sábado a las 20 h. Cancún se presenta como el acceso principal a la cultura maya, recibiendo 30 millones de turistas anuales. El documental resalta la continuidad de la cultura maya en la región, con un enfoque en la recuperación de sus tradiciones y patrimonio.

### **AMLO propone garantizar recursos para el Tren Maya**

(2024-09-18, Angélica Mellín, Noticias MVS (Sitio), )

El Presidente de la República saliente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), envió a la Cámara de Diputados una iniciativa de reformas al artículo 18.A de la ley Federal de Derechos, cuyo fin es enviar los ingresos por la emisión del documento migratorio que acredita la estancia de extranjeros en el país sin permiso para realizar actividades remuneradas, en un fideicomiso público federal, donde la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) es unidad responsable. "Determina que dichas contribuciones deben ser destinadas al fideicomiso público federal sin estructura que constituya la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, S.A. de C.V." indica textualmente.

## **AIFA**

### **Desde El Piso De Remates // AICM: siguen negociaciones con taxistas**

(2024-09-19, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)

Ante la gran molestia que generó entre los usuarios del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México de destinar áreas muy alejadas de las terminales 1 y 2 para abordar transporte de aplicaciones como Uber y Didi, el secretario de Marina, Rafael Ojeda, tuvo que reconocer -en plena mañanera- que la solución no fue la óptima. Ojeda reconoció que continuarán las reuniones con el personal del AICM que opera la Secretaría de Marina, con funcionarios de la Segob y de la SICT y, desde luego, representantes de los taxistas. Ciertamente, como dice Ojeda, es un problema que se presenta en muchos países, pero en la mayoría se ha logrado una convivencia entre los taxis tolerados y los de aplicación y, además, en la mayoría de los aeropuertos de las grandes ciudades hay no sólo suficientes taxis, sino también trenes rápidos y acceso a transporte público con gran conectividad, lo que no se registra en el AICM ni mucho menos por cierto en el AIFA que maneja la Sedena y donde tampoco tienen acceso los taxis de aplicación o no llegan por los problemas que tienen para regresar con pasaje.

### **La Quinta Transformación // El futuro de Ramírez De La O**

(2024-09-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

Embraer aterrizará hoy en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que dirige el general Isidoro Pastor, un avión E195 E2. Se trata del modelo más reciente y grande de la familia E2 que

llega como adelanto de 10 de las 20 aeronaves que está comprando Mexicana de Aviación, que capitanea el general Leobardo Ávila Bojórquez. Con esta adquisición, la aeronáutica brasileña que preside Francisco Gomes Neto, el Estado mexicano será el primero en operarlos aquí. Los E2 consumen 30% menos combustible y ahorran hasta 35% de costos de mantenimiento respecto al Boeing 737-800.

[El Heraldo de México \(sitio\).](#)

### **Casas accesibles: Reforma al Infonavit permitirá reducir 18% el costo de viviendas**

(2024-09-18, Fernando Navarrete, El Financiero (Sitio), )

El costo financiero de la vivienda que construya el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), si se aprueban las reformas constitucionales enviadas por el Ejecutivo desde febrero de este año, se reduciría hasta un 18 por ciento, debido a la capacidad financiera y los recursos del instituto. Carlos Martínez Velázquez, director general del Infonavit, aseguró en conferencia de prensa que a días de concluir el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, el instituto logró fortalecerse financieramente hasta tener una derrama a agosto de más de 1.3 billones de pesos en colocación de créditos. Martínez recordó que la reforma en materia de vivienda permitirá al Infonavit construir vivienda económica bajo un esquema de renta que después de diez años abrirá el camino a los trabajadores para adquirirla por medio de un crédito hipotecarios y utilizar el cobro de la renta como un enganche, lo cual dejará una ganancia al rendimiento del fondo de los trabajadores. Destacó además que están iniciando trabajos con gobiernos estatales y locales para abordar el tema de la detonación de reservas de tierra para la construcción de vivienda económica. Recordó que el Infonavit tiene detectada la necesidad de al menos unas 500 mil viviendas con una inversión de más de 250 mil millones de pesos con este programa, en zonas como el AIFA, la frontera y el Transístmico, entre otros,

### **Lamentan cobros excesivos de taxis en el AIFA.**

(2024-09-18, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )

En un reciente programa, se abordaron diversos temas de interés público, destacando la situación de los taxis en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde los usuarios reportan tarifas elevadas y escasez de vehículos de aplicación. Entre los participantes, José Luis Sánchez, Oscar Mota y Milka Ramírez expresaron sus opiniones, resaltando la necesidad de mejorar el servicio y la accesibilidad para todos, especialmente para personas con discapacidad. Además, se mencionó la falta de pago a empleados del interinato del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), quien no recibió su salario correspondiente a la primera quincena de septiembre, argumentando que no se gestionó ante la Secretaría de Hacienda. Por otro lado, se hizo referencia a la celebración de un récord Guinness en Berriozabal, Chiapas, donde se elaboró el taco más grande con cochito, una tradición local.

### **AICM cae al puesto 32 en el ranking de aeropuertos internacionales de OAG**

(2024-09-19, Redacción, Índice Político (sitio), )

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), uno de los puntos neurálgicos de la aviación en América Latina, ha perdido su estatus como el mejor aeropuerto de la región según el ranking Top 50 International Airport Megahubs de 2024. En contraste, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), ubicado en la base militar de Santa Lucía, no ha logrado ingresar al ranking de los 50 mejores aeropuertos.

**REFINERÍA DOS BOCAS**

**Despidieron a 30 mil de Dos Bocas**

(2024-09-19, Nicasio Arias, El Sol de México, . 11)

De acuerdo con datos de Petróleos Mexicanos (Pemex) Transformación Industrial, entre 2022 y agosto pasado despidieron a 30 mil trabajadores de la refinería de Dos Bocas. Los datos muestran que después de un incremento en el personal que laboró en la construcción de la nueva refinería Olmeca, al mes de agosto de 2024, los empleos generados cayeron. La refinería Olmeca, ubicada en el municipio de Paraíso, dejó de emplear a cerca de 30 mil personas. El número de obreros que laboraban en la construcción de la nueva procesadora de petrolero pasó de 35 mil 143 en 2022, a seis mil 15. hasta agosto de año, de acuerdo con la información de Pemex. Nicasio Arias/El Heraldo de Tabasco

**Deuda de Pemex un desafío persistente para la próxima administración: Fitch**

(2024-09-18, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )

Fitch Ratings ha señalado que, a pesar de la disminución en la deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex), esta continuará siendo una carga importante para las finanzas del país en los próximos años. Gerardo Carrillo, director regional para América Latina de Finanzas Públicas Internacionales de Fitch Ratings, explicó que la deuda de Pemex, aunque ha bajado del 9% al 5% del Producto Interno Bruto (PIB) de México, sigue representando una presión significativa para la posición fiscal del país. La próxima administración de México ha dejado claro que Pemex continuará siendo el principal actor en el mercado petrolero del país. Sin embargo, mientras la petrolera no mejore su eficiencia operativa ni reduzca su carga de deuda, se espera que el gobierno siga proporcionando apoyo financiero, ya sea mediante pagos de deuda en nombre de Pemex, inversiones de capital en proyectos como la refinería Dos Bocas, o mediante beneficios fiscales.

**Necesarias inversiones para la producción de Diésel Ultra Bajo Azufre: AMTM**

(2024-09-18, Redacción, Vía Libre (Sitio), )

En los próximos meses, las nuevas autoridades federales deberán hacer importantes inversiones para la producción del Diésel Ultra bajo Azufre (Duba) que demanda el transporte público, con el fin de cumplir los lineamientos internacionales en materia ambiental, estimaron participantes al Conversatorio "Factibilidad del uso de Energías Limpias en el Transporte", organizado por la Asociación Mexicana de Transporte y Movilidad (AMTM). Consideraron que el inicio del nuevo gobierno federal será determinante para medir la viabilidad de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la producción de este combustible, así como el papel que jugará la refinería Dos Bocas, para reducir la importación del Duba, que actualmente va del 60 al 85% de las necesidades que tiene el sector.

**SICT**

**SICT y UE firman acuerdo por sistema ferroviario sostenible**

(2024-09-18, Staff, Info-Transportes (Sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Dirección General de Desarrollo Ferroviario y Multimodal (DGDFM) y la Unión Europea (UE), a través de la Dirección General de Asociaciones Internacionales (INTPA), firmaron una carta de intención, a fin de contribuir a la generación de una política pública a largo plazo de desarrollo del Sistema

Ferroviario Mexicano, para que sea una alternativa de transporte eficiente y sostenible. La carta de intención fue suscrita por el Ing. Manuel Gómez Parra, director general de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la SICT, y la Sra. Myriam Ferrán, directora general Adjunta de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea.

### **Uber asegura que regulación fue suspendida por presiones: Nicolás Sánchez #Entrevista**

(2024-09-19, Guadalupe Bustamante, José Cárdenas (Sitio), )

Nicolás Sánchez, director de asuntos públicos de Uber México, en entrevista con José Cárdenas, dijo que la regulación de transporte de aplicación fue suspendida por presiones de grupos de taxis, lo cual es un retroceso para los pasajeros y su seguridad. Asimismo, señaló que se encuentran en la mejor disposición de que esta regulación salga y avanzar en una solución definitiva. Afirmó que espera que la autoridad apruebe la coexistencia de medios de transporte, para el beneficio de los usuarios. Ante la decisión de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de frenar la reforma a la regulación de transporte en los Aeropuertos de México para permitir que taxis de plataforma puedan dar servicio. Destacó que no es normal que los turistas deban esperar de dos a tres horas para poder tomar un transporte, se deben dar alternativas como sucede en los 300 aeropuertos a nivel mundial donde ya se permite el paso a transportes de plataformas.

### **Autoridades buscan solución que beneficie a todos en conflicto de taxis de plataformas en el AICM**

(2024-09-18, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )

Luego que el 11 de septiembre, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) informó que los taxis de plataforma tendrían puntos de abordaje específicos para los usuarios no a la salida sino a cierta distancia de las terminales, autoridades trabajan con taxistas del lugar y con los choferes de aplicación para resolver el problema. Funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informaron que llevan a cabo mesas de trabajo con los taxistas del aeropuerto para buscar un punto medio que beneficie a todas las partes.

### **En entrevista, José Ramón Rivera Parga, director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, explicó la reciente prohibición de taxis por aplicación.**

(2024-09-18, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )

El contralmirante José Ramón Rivera Parga, director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, explicó que la prohibición para la operación de taxis por aplicación en el aeropuerto es un problema a nivel nacional, no solo del aeropuerto. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, que regula este servicio, ya lo identificó y subió a la Conamer una propuesta para la modificación del reglamento.

[90.5 Imagen, 96.9 W Radio, 98.5 El Heraldo Radio, Canal 121 Telefórmula.](#)

### **Uber ofrece bono de 25 PESOS a conductores que realicen viajes desde el AICM**

(2024-09-18, Axel Sánchez, Telediario (Sitio), )

Ante la decisión de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de frenar la reforma a la regulación de transporte en Aeropuertos de México para permitir que taxis de plataforma puedan dar servicio en sus inmediaciones, Uber ofrece bonos a los conductores por cada viaje que realicen desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Al respecto, Nicolás Sánchez, director de asuntos públicos de Uber México, remarcó que sus

acciones no son parte de una "guerra" entre taxis concesionarios y Uber, sino que se trata de dar opciones de viaje a los usuarios.

## **PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

### **Corporativo // Niñez y presupuesto**

(2024-09-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)

Una de las críticas a la forma en que se ha ejercido el gasto público en la administración que agoniza es la franca caída en el presupuesto destinado a niños y adolescentes. Hablamos, en términos llanos, de un tercio de la población mexicana, y resulta relevante porque se trata de invertir en el futuro del país, con grandes retos en temas como alimentación, salud y educación de calidad, pero donde ahora habrá que sumar el impacto que ha dejado la violencia en varias regiones. Altagracia Gómez, la asesora en temas empresariales de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo. Núñez resaltó que el espíritu de este pacto es que las empresas firmantes revisarán sus políticas salariales, mejorarán las prácticas de contratación y crearán entornos laborales inclusivos.

[El Heraldo de México \(sitio\)](#).

### **Industriales y empresarios se suman a rocío Nahle para impulsar proyectos de vialidad en zona centro**

(2024-09-18, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), )

Como comprometió en campaña, la gobernadora electa de Veracruz, Rocío Nahle García, reiteró que la zona centro del estado contará con obras de infraestructura que permitirán desfogar la vialidad que ahí se genera. En reunión con industriales y empresarios de Córdoba- Orizaba, destacó que únicamente con una vialidad ágil y ordenada se logrará el gran desarrollo que se prevé para los próximos seis años. En esta franja de la entidad, precisó, se requiere la construcción del libramiento Córdoba- Orizaba y la rehabilitación de la carretera 145, obras que permitirán agilizar el gran caos vial que actualmente trae como consecuencia grandes retrasos. Destacó que son alrededor de 45 kilómetros y los proyectos ya fueron planteados ante la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) así como a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, para que se incluyan en el PEF 2025-2026 y por su parte, en el Plan Veracruzano de Desarrollo 2025-2030.

### **IED desciende en México a la mitad del 2024**

(2024-09-18, Metro World News, NotiMX (Sitio), )

Las cifras acumuladas al primer semestre del 2024 revelan que el saldo de la balanza comercial fue de tan sólo 5 mil millones de dólares (mdd), déficit menor que el alcanzado durante el primer semestre del año anterior por 7 mil mdd. Esto como resultado de un total de exportaciones por 299 mil mdd y de importaciones por 305 mil mdd. El total de exportaciones aumentó 2.6% a tasa anual, mientras que las importaciones presentaron una tasa anual de 2.2%. Lo que explica la marginal caída del déficit comercial, aunque no se puede decir que se tenga una tendencia aún. Durante estos seis meses, únicamente en marzo y mayo se obtuvo un superávit.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### **CFE y Agencia Danesa de energía firman acuerdo que impulsa la eficiencia energética en México**

(2024-09-18, Janet Gómez, Reporte Índigo (sitio), )

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Agencia Danesa de Energía (DEA) firmaron un acuerdo que impulsa la eficiencia energética mediante el uso de tecnologías renovables para el periodo de octubre de 2024 a noviembre de 2025. El acuerdo de mutua cooperación, es parte del Programa de Asociación Energética México-Dinamarca, el cual tiene por objetivo elaborar y desarrollar proyectos de generación de energía basados en tecnologías renovables. La estrategia pretende a que mediano plazo se mejore la eficiencia energética y se reduzcan las pérdidas de energía mediante la adopción de mejores prácticas y las experiencias del país europeo en materia de transición energética.

[Global Energy \(Sitio\).](#)

### **Se necesitan medidas de integración a medida que la energía solar fotovoltaica y eólica se disparan a niveles récord en el sector eléctrico**

(2024-09-18, Redacción, Reve (Sitio), )

A medida que la energía solar fotovoltaica y eólica crece a un ritmo acelerado en todo el mundo, los gobiernos deben actuar para garantizar que estén bien integradas en los sistemas eléctricos, o corren el riesgo de perder beneficios significativos, según un nuevo informe de la IEA. Este informe solicita acciones gubernamentales estratégicas, infraestructura mejorada y reformas regulatorias para garantizar la integración exitosa a gran escala de la energía solar fotovoltaica y eólica a fin de cumplir con los objetivos globales de transición energética.

### **Las emanaciones de carbono tienen un papel en la economía**

(2024-09-19, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

Las emisiones de gases de efecto invernadero pueden adquirir un precio ambientalmente positivo, ya sea directa o indirectamente, explícita o implícitamente, a través de impuestos o del Sistema Europeo de Comercio de Emisiones, por lo que los elementos relacionados con el valor de las emanaciones de carbono tienen un papel en nuestra economía. El también director de Acción Climática y Medio Ambiente para América Latina en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico subrayó que en nuestra nación el modelo implementado es un esquema combinado de impuestos y mercados que considera las emisiones de gases de efecto invernadero y los contaminantes climáticos de vida corta (específicamente el carbono negro), con base en la Ley General de Cambio Climático y la Ley de Transición Energética.

### **Sin transmisión eléctrica no será posible acelerar la transición energética**

(2024-09-19, Redacción, IMCO MX (sitio), )

El crecimiento de la demanda eléctrica (3.4% en 2022 y 3.5% en 2023) y la transición energética -con la incorporación de fuentes de generación solar fotovoltaica y eólica, las cuales no están en condiciones de producir electricidad en todo momento-, tienen como condición indispensable contar con redes eléctricas robustas que no pongan en riesgo la seguridad del sistema. Actualmente, ese no es el caso.

### **No hay vías legales para revertir la reforma judicial, advierte abogada constitucionalista**

(2024-09-19, Rafael Croda, Proceso (sitio), )

La abogada constitucionalista Micaela Alterio, quien considera "un disparate" la reforma judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador, sostiene que luego de que esa iniciativa fuera aprobada por mayoría calificada en la Cámara de Diputados y el Senado es "prácticamente imposible" revertirla por la vía jurídica. Alterio explica que la Suprema Corte de Justicia de la



Nación (SCJN) no tiene una doctrina clara sobre su actuación frente a las reformas constitucionales y, en general, siempre se ha negado a controlar el fondo de estas reformas, salvo en lo formal.